

Presupuestos 2017 / En qué afectan a los pensionistas y parados

La Seguridad Social crece Empresas y trabajadores aportarán un 6,9% más al pago de pensiones

Las cotizaciones sociales suponen el 76% de todos los ingresos del sistema

Los números rojos se financiarán con el fondo de reserva y un préstamo de 10.000 millones

RAQUEL PASCUAL
MADRID

La Seguridad Social recaudará este año un total de 110.560 millones de euros por las cotizaciones que pagan empresas, trabajadores y el Estado en nombre de los desempleados. Esto supondrá un importante incremento de los ingresos por cuotas del 6,9% respecto a lo recaudado en 2016, según la previsión de liquidación del ejercicio pasado.

Así figura en el proyecto de Ley de Presupuestos Generales del Estado 2017 presentado ayer en el Congreso de los Diputados. Pero, ¿en qué se basan quienes han diseñado estas cuentas públicas para estimar este fuerte aumento de los ingresos por cotizaciones? En el texto desglosan que se producirá debido a un incremento del PIB del 2,5%; un crecimiento del empleo del 2,5%; el aumento de las bases mínimas de los asalariados de un 5% y del 3% de los autónomos; la subida de bases máximas de un 3% y una "evolución más favorable" de los sueldos medios de los asalariados del 1,3%.

No obstante, si esta previsión de ingresos por cotizaciones se compara con las estimaciones iniciales que hizo el Ministerio de Hacienda para los Presupuestos de 2016 (117.242 millones), la recaudación por cuotas este año caerá un 5,7%. Esto se produce por el incumplimiento de lo previsto en 2016, en 14.000 millones menos.

Ante esta circunstancia, el ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro, fue preguntado ayer por las razones que le llevan a pensar que en este año sí se van a cumplir las previsiones de ingresos de la Seguridad Social. Su respuesta se puede resumir en que el crecimiento económico será mayor, con toda seguridad, y que los datos de recaudación de cotizaciones de enero y febrero están por encima del 5% interanual.

Además, las cotizaciones que el Estado paga por los desempleados que cobran prestaciones y subsidios por desempleo ascenderán a 6.593 millones, un 6% más que el pasado año; mientras que las cuotas por cese de actividad de los au-

tónomos dejarán 139 millones en el sistema.

Junto a las cotizaciones sociales, que suponen el 76% de todos los ingresos de la Seguridad Social, la siguiente vía de financiación son las transferencias del Estado. Esto es, las partidas del sistema de pensiones que se pagan ya con impuestos generales. Por esta vía, los Presupuestos destinarán a la Seguridad Social 13.071 millones de euros, un 0,7% menos.

Dentro de estas transferencias del Estado a la Seguridad Social destaca la partida que se destina a pagar complementos a mínimos de pensiones contributivas. Son complementos para que quienes han contribuido los años exigidos para recibir una pensión pero por una cantidad que no llega a la pensión mínima que marca la ley, puedan cobrar dicha prestación mínima. A estos complementos se destinarán 7180 millones, 230 millones menos, lo que supone una caída del 3,1%.

Entre las transferencias también destacan los 1.300 millones que se destinarán a la atención a personas de-

5%

crece la recaudación por cotizaciones en el arranque de 2017.

El Ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro, justificó ayer lo certero del diseño presupuestario de 2017 en materia de ingresos a la Seguridad Social al asegurar que ya en enero y febrero crecían más de un 5%.

pendientes, un 0,6% más. Sumando todo el dinero que se adscribe a la Seguridad Social se obtiene un presupuesto total consolidado de 144.907 millones de euros, un 2,8% más que en 2016. De toda esta cantidad, la mayoría se destina al pago de pensiones de todo tipo, contributivas y asistenciales, que se financiarán con 138.549 millones de euros, un 4,4% más este año.

En qué se gasta el dinero

En este capítulo de gasto, el pago de las pensiones contributivas (jubilación, viudedad, orfandad, a favor de familiares e incapacidad permanente) se llevan la mayor parte del pastel, ya que requerirán 122.777 millones. Este gasto crecerá en 2017 un 3,2% fruto del aumento del número de pensionistas, la pensión media de los nuevos jubilados y el incremento del 0,25% para todas las pensiones.

Y son las pensiones de jubilación las que necesitarán más financiación: 88.000 millones de euros, seguidas de las de viudedad, 21.369 millones, e incapacidad, 12.463 millones de euros.

Con un rápido vistazo a todos estos números se observa que con lo que recauda la Seguridad Social por cotizaciones más las transferencias del Estado (poco más de 123.000 millones) no llega para pagar todas las prestaciones del sistema, algo que cuesta 138.549 millones. A grandes rasgos, esta diferencia de unos 15.500 millones será el agujero deficitario que deberá costear la Seguridad Social.

Para ello se utilizará un mix de financiación. Por un lado, una parte -todavía no cuantificada- de lo que aún queda dentro del fondo de reserva de las pensiones (5.900 millones de euros), por otra parte, un préstamo que el Estado hará a la Tesorería General de la Seguridad Social y que ascenderá como máximo a 10.192 millones de euros. Según los Presupuestos, se trata de un dinero que el Gobierno no precisa cómo conseguirá, pero todo apunta a que se hará a través de emisiones de deuda. En cualquier caso, solo se precisa que esto no devengará intereses y se cancelará en 10 años a partir de 2018.

El Iprem se revaloriza un 1% tras seis ejercicios congelado

Rentas

El proyecto de Ley de Presupuestos Generales del Estado para 2017 prevé una subida del 1% del indicador público de rentas múltiples (Iprem), que permanecía congelado desde 2011. El secretario de Estado de Presupuestos, Alberto Nadal, explicó ayer que esta subida del Iprem -índice empleado en España como referencia para la concesión de ayudas, becas, subvenciones o subsidios- está en línea con el incremento de un 1% de los salarios de los empleados públicos.

Nadal subrayó que el gasto previsto en los Presupuestos prestará "especial atención" a políticas sociales, como sanidad, educación, así como a cuestiones como la modernización del Ejército.

El secretario de Estado también destacó que el proyecto presupuestario dedica 100 millones de euros a la modernización tecnológica de la justicia, 50 millones para vehículos eficientes y 150 millones para las industrias electrotécnicas.

Las prestaciones y subsidios por desempleo costarán 18.318 millones, una cifra parecida a la de 2016

Servicio Público de Empleo

El Servicio Público de Empleo Estatal (SEPE) tendrá un presupuesto de 18.318 millones de euros para pagar prestaciones contributivas y subsidios por desempleo en 2017. Esta es una cantidad similar a la gastada el pasado año. Si bien en los datos presentados ayer, el Gobierno hacía la comparativa con el presupuesto inicial de 2016 para estas ayudas, resultando un descenso ficticio de este capítulo de gasto del 6,6%.

Esta partida representa, por tanto, el 76% del total del presupuesto para el SEPE que asciende a un total de 23.994 millones de euros. En esta cantidad están también incluidas las prestaciones económicas por cese de actividad para los trabajadores autónomos (ayuda similar a la prestación por desempleo de los asalariados) a las que se destinarán 16 millones de euros este año, un millón menos que en 2016. Este organismo empleará casi 300 millones en gastos de funcionamiento.

Los recursos para fomento del empleo aumentan un 5,5%, hasta los 5.499 millones

Formación a ocupados y parados

El presupuesto para 2017 destinado a políticas activas de empleo alcanza los 5.499 millones de euros, un 5,5% más que en 2016, según el proyecto de Presupuestos Generales del Estado para este año. Este aumento responde, principalmente, al incremento en las partidas destinadas a financiar las bonificaciones a la contratación (233 millones de euros, hasta 1.868 millones), orientación profesional y agencias de colocación (65 millones de euros más que en 2016), y actuaciones formativas (66 millones más, hasta 2.154 millones). El programa de recualificación profesional de las personas que agoten la prestación de desempleo (Prepara), que combina políticas activas de empleo y ayudas económicas al acompañamiento, se dota con 130 millones de euros y centra su función protectora en el colectivo de desempleados que, no teniendo derecho a otras prestaciones o subsidios, presenten cargas familiares u ostentaren la condición de parados de larga duración.